

Rouen, le 29 mai 1916.

~~Confidentiel~~
Monsieur Deherme,

Il faut croire que la télépathie existe. Bien des fois, ces mots derniers, je me suis demandé : " Que peut-il, de cette terrible crise, le noble et généreux Deherme ? " Du temps où je dirigeais ma petite " Education ", et où je appartenais à cette " Coopération des Tiers ", nous menions le même combat pour l'éducation du peuple ; nous combattions le pacifisme ; nous exaltions les vertus de la Démocratie des Droits de l'Homme et du Citoyen ; nous prétentions que la Révolution sociale doit se faire « alors dans les consciences », et que " le problème social n'est pas à analyser, c'est le problème d'éducation ", etc. etc. Quels résultats avons-nous obtenus, nous, les éducateurs, nous, les intellectuels ? Le vice, l'absolutisme, la réputation, les basses luttes, batailles, ont continué de plus belle à ramener la France vers l'abîme.

Notre effort a été stérile, parce que nous avons négligé les véritable cause du mal. Ces causes, toute homme intelligent le connaît maintenant. Tous les François avec éloquence dans la brochure que vous avez été l'un des auteurs, de ce qu'il adresse tout juste, reconnaît. Je suis complètement d'accord avec vous : il faut à toute force, réformer l'Etat français, l'assainir sur de bons fonds, et donner au pouvoir central l'indépendance. La force et la force.

Au reste, je n'ai pas obtenu votre appui pour devendre dans l'airain. Un fait innombrable m'a incité à sortir de ma quiétude ; je suis bien décidé à remplir mon devoir à François et à faire partie de mes intérêts personnels. Sans crainte de me compromettre, je suis allé vers ceux qui me paraissaient capables de contribuer efficacement au salut de la Patrie. J'ai donc écrit à Charles Gauvrais deux lettres, signées "Un Républicain dévoué", et que l'Action française a publiées, et finies de quelques termes.

Et voici quelques passages qui vous feront connaître un peu l'après-midi.

... " Je n'approuve pas le système d'éducation, l'âge, qui consiste à faire apprendre par cœur la "Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen" comme un dogme inarrageable apposé aux Moïses de la Constituante par la déesse Raison. Il faut tomber de la lune et avoir l'esprit aussi bonheur qu'un champ romain pour ne pas voir que nos pères de 89 étaient imbues de superstition, à la Juive Jacques, qui ils ne connaissaient pas grande chose de la foi de l'Humanité, et que leur intention de vouloir bâti une société nouvelle sur des ruines, en faisant tel rôle de l'apprentissage des générations futures, a été le comble de la stupidité et de la folie.

" Les Hommes naissent et demeurent libres et égaux en droits... " Rien n'est plus faux. Cela est l'erreur capitale de la Révolution. A la force servie, inculte, on a donné le pouvoir, comme si l'incitation des " Droits de l'Homme " allait opérer le miracle de transformer subitement la bête en homme intelligent, raisonnable, capable de se déterminer librement et de vivre en un trait de givrer la solution de tous les grands problèmes politiques, économiques, religieux que le bulletin de vote est censé appeler à franchir !

" L'Homme n'existe pas ; il se crée ", a dit G. Sénard. Voilà la vérité. Si il faut de longs efforts, commencés dès l'âge de raison, et se poursuivant toute la vie. Dans une démocratie plus

que partout ailleurs l'éducation du peuple est une nécessité. Cette éducation est-elle possible ? En d'autres termes, pourrons-nous rendre le peuple apte à exercer sa souveraineté ? C'est là forme le problème.

Vous me répondrez, sans doute, que cette tâche gigantesque, jamais achevée puisqu'il faut la recommencer pour chaque génération, que ce labour des Danaïdes est irréalisable. Je le crois. Mais, enfin, les efforts des éducateurs du peuple ne sont pas stériles, et il est incontestable que l'éducation est le principal moyen de bonifier les humains, la transformation des mœurs en étant un autre de celle des institutions leur plus grande moyen.

... Les institutions démodées corrompent les humains. Cela crée les yeux au ce qui concerne le Parlementarisme. Il est certain que le Parlementarisme, sur lequel les républicains avaient fondé tant d'espérances, il est certain que ce régime, issu du suffrage universel (ce qui est complètement faux) a fait faillite et que les Français savent d'après ce de cœur en leur dignité. Le triste spectacle que ces malheureux agitateurs tournent, alors que la France sait que tout l'épic de l'ennoblissement, a faire rebondir le vale Désormais le Parlementarisme tel que la Constitution de 1875 l'a institué a engendré un comique juicé. Il faut retrancher les pouvoirs exorbitants des Chambres : c'est une question de Salut national. Si elles aimeraient leur patrie, elles le feront en votant une nouvelle Constitution; sinon il faudra, pour le salut de la France, renverser contre elles un corps de force plus d'inconnues. Il n'y a pas d'autre alternative. Telle est ma conviction.

... En cet motif tragique, où notre chère France est en péril de mort et où le sang de notre vaillant race coule à flots, bien des espoirs et bien des mensonges sont balayés par le vent du malheur. Les yeux fixés sur l'idéal révolutionnaire de fraternité universelle, nous espérons dans nos esprits la Cité future, le Paradis terrestre où l'Humanité goûterait ainsi le bonheur. Or, la vie n'est pas un rêve ; elle a des lois inexorables auxquelles les faibles rosbifs humains doivent obéir sans peine d'être meurtris et brisés.

Nos pères de 1789, guidés par de nouveaux proféties, ont quitté la route où leurs ancêtres marchaient depuis de longs siècles ; ils ont rompu avec mille ans d'histoire et ont suivi une nouvelle voie que leur imagination, évolutive, leur faisait paraître radicale. Depuis cent vingt-sept ans le peuple poursuit sa course vers la Terre promise. Pendant cette longue période, il a eu quelques fruits éblouissants ; mais il n'a pas supprimé la souffrance. Au contraire, il a bataillé plus que jamais ; les guerres ont succédé aux guerres, les révoltes aux révoltes, les débâcles aux débâcles.

Cinq invasions ; la France divisée et affaiblie ; des millions de cadavres ; des montagnes de ruines matérielle et morale ; voilà le bilan.

N'est-ce pas que l'expérience est concluante ? Renan avait raison : la Démocratie, basée sur la religion, et « Droit de l'Homme » est puissante pour dégénérer, mais impuissante pour former ; après ce jalouse, elle prétend établir le bonheur et le droit de tous sans avoir besoin de prêcher à l'individu la vertu, l'abnégation, le sacrifice. Elle fait de l'individu un demi-dieu révolté contre toute contrainte, un être amoral ou immoral, poursuivant la satisfaction de ses appétits, et, en dernier analyse, un anarchiste voulant « vivre sa vie ».

Il est temps, si nous voulons que la France vive, d'appliquer les lois véritable de la vie des nations et de laisser à leurs criminelles élucubrations les chevaucheurs de chimères, les bâtonneurs de systèmes. Il est temps de mettre fin au gaspillage des énergies nationales, aux luttes de partis, au règne des politiciens et des ploutocrates corrompus et corrompus. Il est temps enfin de ne plus lever le peuple et lui faire croire à sa souveraineté (c'est la plus grande mythification du régime) ; le peuple est absolument incapable pour tout ce qui regarde les affaires de l'Etat ; il ne peut manifester sa volonté que pour les questions qui lui sont familières et qui ne sortent pas du droit horizon (métier, commune, ou province). C'est pour qui les intérêts généraux de la nation sont délaissés ou subordonnés aux intérêts particuliers à la clientèle électorale.

D'où l'impérieuse nécessité de créer un organisme central, - réunissant les compétences, l'autorité, l'indépendance et la durée, - dont la mission sera de veiller à la paix du pays et de ses intérêts vitaux. Cet organisme pourrait bien être la Monarchie

Ces extraits constitueront j. crois une réponse suffisante à votre brochure. Comme vous, je pense que tout est à reconstruire : et d'abord, l'Etat ~~est~~ entier, par lui, la Famille, la Commune, la Région, l'Atelier de travail.

La France est punie durablement pour n'avoir pas écrit les avertissements prophétiques des Auguste Comte, des Bonald, des Taine, des Renan, des Le Play, des Gustave Courbet, et de bon nombre d'autres écrivains lucides. Les romantiques, les utopistes, les révolutionnaires, ont écrit dans leur cercueil illuminés par le miroir social, particulièrement originaire ; ils ont si bien la France "vu là" ce que le Dernier des temps a vu ! Et la France, seduite, a suivi ces fous ; pendant plus de 15 ans, elle a continué stupidement à marcher vers la Cité future, sans voir que tout ce qu'il y avait montrait qu'un mirage et nulles.

Pour que la France se sauve, pour qu'elle vive, il faut faire revenir à la saine raison : une nation, pas plus qu'un être humain, ne peut impunément s'entêter à marcher le chef en bas au bord d'un précipice.

La Démocratie ne saurait prétendre à la direction des affaires de l'Etat. Auguste Comte l'a prouvé. Les faits confirmant sa théorie. Dans une Démocratie chaque citoyen se dit souverain, il entend commander, alors que le Peuple est de service. En France, tout le monde depuis l'obéissance des louignons jusqu'au politicien ignorant déclara commande et critiquer ; nul ne sort, nul n'obéit. C'est l'anarchie, c'est la curie et c'est la Révolte.

J'accepte volontiers de vous donner mon facile concours. Mais que veult alors un juge ? Une République dictatoriale ? Il serait indispensable pendant cette guerre ; les Rommains nous ont montré l'exemple. Mais qui est le dictateur ? ou le bonheur Circumstancial ? — Poincaré ? Briand ? Ils n'ont été tenus liés à la morte et siégeaient au Palais Bourbon, et, par leur faiblesse, ils compromirent la bonne marche de la guerre.

Et après la victoire, quand il faudra faire régulariser, croirez-vous, que la République dictatoriale soit possible, sera-t-elle souhaitable ? Vous savez bien que dans France n'a plus de patriote ou que, d'autre part, tout régime collectif engendre la compétition, l'intrigue, la division.

François, la monarchie hereditaire, puisque l'État fait pour le tout, n'est-elle pas le système gouvernemental le plus parfait ?

J'espère que vous voudrez bien m'honorer d'une réponse. J'vous embrasserai, aussitôt après, une liste d'adresses.

Les deux maries, chevalier de Chevremont.

Albert Grimaud

2. place Carnot, Rouen (S. E.)

P.S. Prenez bien note de ma nouvelle adresse, S.V.P.